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创新有道，大显身手
——民营经济高质量发展观察之一

民营经济是推进中国式现代化的生
力军，是高质量发展的重要基础。

2月17日，习近平总书记出席民营企
业座谈会并发表重要讲话时强调：“新时
代新征程民营经济发展前景广阔、大有
可为，广大民营企业和民营企业家大显
身手正当其时。”

习近平总书记对民营企业、民营经济
发展高度重视，就民营经济健康发展、高
质量发展作出一系列重要论述和重要部
署，为做好民营经济工作、促进民营经济
发展壮大指明前进方向、注入强大动力。

聚焦实业做精主业，推动科技创新
实现自立自强，打开国际视野拓展出海
通道……记者在四川、浙江、吉林等地调
研发现，广大民营企业以敢为人先的创
新意识、锲而不舍的奋斗精神，在高质量
发展的道路上坚定前行，书写了一篇篇
生动鲜活的创新发展故事。

一间“瓦片房”，见证坚守创新的智慧

“新一代民营企业家要继承和发扬老
一辈人艰苦奋斗、敢闯敢干、聚焦实业、做
精 主 业 的 精 神 ，努 力 把 企 业 做 强 做
优。”——2018年11月，习近平总书记在
主持召开民营企业座谈会时强调。

“40多年来，我们始终坚守与机械
‘大家伙’打交道，基本没干过别的。”回
忆起创业历程，四川宜宾岷江实业集团
有限公司董事长袁建华感慨万千。

拥有员工超过1100人的岷江实业集
团，为石油化工、新能源、白酒酿造等行
业提供成套机械装备。2024年集团实现
销售产值7.45亿元，产品畅销国内外。

“坚守不是喊喊口号，它需要‘不变’
的定力与勇气。”袁建华说。

1984年，袁建华的父亲拿出所有家
底凑出4600元，买了几台二手设备，带着
袁建华兄弟，在马路边租了一间“瓦片
房”开始创业。多年来，资金短缺、产品
研发等难题时有出现，但企业始终不变
的是“求新”的意志。

“记得企业研发一款新产品时，资金

压力特别大，员工也争论要不要坚持‘烧
钱’下去。”袁建华说，深思熟虑之后他还
是决定为创新“买单”。

在产品研发过程中，企业聘请专家
与研发团队一起，对产品的选材和加工
工艺进行探索；从小试到中试再到成品，
为了某一个参数达标，研发团队试验几
十遍，不达目的不罢休。

最终，这次“买单”获得了回报：这款产
品推广后，逐渐得到了市场的高度认可。

“创业要守好‘主阵地’，‘眼观六路、
耳听八方’同样不可或缺。”袁建华认为，
坚守也需要“求变”的谋略和眼光。

发现当地酒企人工踩曲不卫生、不方
便，企业就在行业中首创机械制曲设备；
听到客户反映进口聚合反应釜价格高、维
护难，企业就反复研究开发替代产品……

谈到今后发展规划，袁建华透露，集
团正计划在宜宾建设一个新型化工机械
产品生产基地，“未来，集团生产的更尖
端的化工装备将从宜宾港出发，走向更
广阔的世界舞台”。

据全国工商联发布的“2024中国民
营企业500强”显示，制造业企业数量占
500强比例为66.40%，占比连续3年实现
提升。在中国，越来越多的民营企业正
像岷江实业那样，在聚焦实业、做精主业
中走上高质量发展之路。

一群机器人，引领技术创新的潮流

“有能力、有条件的民营企业要加强
自主创新，在推进科技自立自强和科技
成果转化中发挥更大作用。”——2023年
3月，习近平总书记在看望参加政协会议
的民建工商联界委员时强调。

平躺，起身，出拳，扫腿……3月21
日，在浙江杭州宇树科技有限公司官方
微博发布的一则视频里，人形机器人G1
表演出一连串一气呵成的武术招式，一
些网友在观看视频后留言大呼“过瘾”。

自2016年成立以来，宇树科技一直
致力于推动高性能通用足式、人形机器
人在不同行业的应用。企业的机器人产
品两次登上央视春晚舞台，在互联网上
拥有很高的人气。

“能爆火‘出圈’的，为什么是宇树？”

“宇树的创新，到底厉害在哪？”……在社
交媒体上，不少网友对这家公司产生了
浓厚的兴趣。

“所有技术领域的创新，都要从‘认
真’二字开始。”公司市场总监黄嘉玮说。

以登上2025年央视春晚的人形机器
人为例，为呈现完美的舞台效果，人形机
器人每个动作的韵律变化都要精确到毫
秒；为让表演稳定可控，1万次仿真测试
是每台人形机器人演出前的“必修课”。

“认真，体现在我们对技术细节打磨
的精益求精。”黄嘉玮说，在宇树科技，许
多工程师每天的工作之一就是给机器人

“挑毛病”。一些研发人员说，毛病找出
来就要改，要改就要改到底。

“认真，也体现在对技术独立自主的
极力追求。”黄嘉玮说，从电机、传感器等
核心零部件，到感知系统、控制算法等软
件，宇树科技都坚持自主研发。目前，企
业已累计提交国内外专利申请200余项，
其中授权专利180余项。

让黄嘉玮感到高兴的是，现在有越
来越多的人开始关注机器人的发展，来
自各行各业的理解、关心与支持，对年轻
企业的成长弥足珍贵。

依靠技术进步突破发展瓶颈，已成
为当下多数民营企业的共识。数据显
示，截至今年1月底，在国家高新技术企
业中，民营企业已从2012年的2.8万家增
长至42万多家，占比由62.4%扩大至
92%以上。

“包容、成熟的创新氛围，对民营企
业开展技术研发至关重要。”杭州市市场
监管局副局长冯世联说，政府部门将在
培植优质创业沃土上不断努力，让民营
企业有更多“放手一搏”的底气。

一块显示屏，彰显出海创新的门道

“民营企业还要拓展国际视野，增强
创新能力和核心竞争力，形成更多具有
全球竞争力的世界一流企业。”——2018
年11月，习近平总书记在主持召开民营
企业座谈会时强调。

“过去，我们的产品在海外常常无人
问津；现在，我们的产品已出口30多个国
家和地区，海外主营业务收入超过1000

万美元。”谈起近年来出海销售的成绩
单，吉林长春希达电子技术有限公司副
总经理汪洋满脸喜悦。

2005年，汪洋来到希达电子工作。
经过多年发展，目前希达电子已研发出
数十款超高清集成封装LED显示屏，技
术逐渐成熟。在仔细分析全球市场后，
出海成为了企业重要的战略。

然而，这个战略刚开始实施时并不顺
利。一些国外客户更信赖成名已久的品
牌，对“初出茅庐”的希达电子持观望态度。

怎么办？汪洋和同事讨论后，大家
一致认为，“卖产品”和“造产品”一样，也
要在创新上下功夫。

一方面，品牌推广意识要创新。企
业团队在海外调研时发现，部分同类产
品屏幕亮度低、温度高，客户意见较大。
于是，企业改变过去“撒胡椒面”式的推
广策略，精准聚焦用户痛点，提出“高亮
度、真冷屏”的宣传理念。

“这一招很快起效，让我们在海外市
场成功打开局面。”汪洋说。

另一方面，服务落地意识也要创
新。在欧洲，希达电子不仅提供显示屏
全生命周期维护方案，更派驻专项小组
点对点跟踪进度。这种差异化、个性化
的服务，让许多国际知名企业开始上门
寻求合作。

“感谢政府给予我们的支持，让我们
去走前人没有走过的路。”希达电子国际
销售总监刘婷婷说，吉林省有关部门主
动带领企业出国闯市场，为企业在海外
创新解决了许多后顾之忧。

近年来，不少民营企业进军海外市
场，中国品牌在世界范围内赢得广泛赞
誉。数据显示，2024年，我国民营企业进
出口24.33万亿元，同比增长8.8%。

2025年1月，工业和信息化部部署开
展中小企业出海服务专项行动，明确将
加强出海服务的系统化供给，帮助中小
企业开拓国际市场、畅通信息渠道、提升
风险防控能力。

不少民营企业反映，国家的这些好
政策让大家看到了政府稳外贸、促发展
的决心，更坚定了企业稳增长、赢未来的
信心。 （新华社北京4月7日电）

如何破解检查主体身份不明晰问
题？检查频次高、重复检查怎样解决？
执法检查任务清单如何确定……

1月3日，《国务院办公厅关于严格规
范涉企行政检查的意见》发布，首次对涉
企行政检查作出系统全面规范。近期，
各地规范涉企行政检查“码”上行动，纷
纷亮“新招”展“实效”，切实为企业发展
减轻负累、保驾护航。

“亮码入企”——明身份、框界限

“您好，这是本次检查的二维码，您
可以通过‘随申办’扫码查看检查部门、
人员、事项、结果……”

日前，上海市静安区江宁路街道城
管执法中队一级行政执法员严巍在手机
APP上填写好被检查门店的信息后，系
统便生成了一个“检查码”。门店负责人
扫码验明检查人员的“真身”，还可获取
检查任务、事项和执法人员信息等内容。

聚焦解决企业反映强烈的“多头检
查、重复检查、随意检查”等突出问题，今

年1月起，上海市全面推行涉企行政“检
查码”。执法人员一到企业就需先“亮
码”，明确检查主体、减少检查频次，让商
户更好专注经营。

以上海交通运输领域的执法为例，
自2025年1月1日正式启动“检查码”应
用工作以来，共发送“检查码”约1900张，
涉企检查频次同比下降近30%。

推进“无码不检查”制度落实，也为
检查工作带来诸多便利。

“检查时，商户要先扫码核实检查内
容和检查者身份，这也让执法检查工作
更规范。”江宁路街道城管执法中队一级
行政执法员宋洁表示。

“扫码检查”——减负累、提质效

今年3月，重庆市江北区生态环境局、
市场监管局、应急管理局的执法人员根据
检查计划对某动力设备有限公司开展“综
合查一次”跨部门联合检查。检查开始前，3
名执法人员主动扫描了该企业的“企业码”。

据了解，执法人员扫一扫“企业码”

即可获取检查任务、检查内容和历史执
法数据，实现检查内容“一码明晰”、企业
情况“一码掌握”、重复检查“一码预警”。

“企业码”不仅让企业吃下“定心
丸”，也让执法工作“一目了然”。

江北区生态环境保护综合行政执法支
队二级主办丁雪飞表示，检查前必扫码有效
杜绝了随便入企检查，切实减轻企业负累。

据了解，目前重庆市已有11个区县开
展了“扫码入企”现场检查。下一步，重庆
还将加快部署使用“执法码”，通过“企业
码”和“执法码”两码互核，实现入企现场检
查可追溯监督。未来还将依托“执法+监
督”数字应用，完善涉企行政执法监督评价
机制，推动营造一流的法治化营商环境。

“码上监督”——重监督、有反馈

“您好，这是我们本次检查任务的二
维码，您还可以通过‘浙里办’APP对我
们的检查行为进行评价。”

近日，浙江嘉兴港区综合执法分局
执法队员将检查结果录入“浙政钉·掌上

执法”平台。检查结束后，被检查对象便
可以扫码获取行政检查相关信息，并对
检查内容进行监督和评价，实现“码”上
知情、“码”上监督、“码”上评议。

数字智能让检查工作全过程可追
溯，让检查更加透明、高效、便捷。“检查
完以后还可以重新扫码再看检查结果，
自己也能对照整改，方便不少。”餐饮商
户李女士说。

据了解，浙江省政府办公厅印发了
关于严格规范涉企行政检查的实施意
见，将“亮码执法、亮码检查”作为执法人
员入企检查的标准程序和规范要求。每
一个码对应一次入企检查，全程上线、全
程留痕，企业通过扫码就可以清楚知道

“谁来查”“查什么”“结果怎么样”，并对
检查结果进行评价；监督部门通过对码
的追踪就可以开展实时监督。

“下一步，将加快推进人工智能辅助
行政执法工作，提升行政执法和执法监
督工作智能智慧水平。”浙江省司法厅厅
长戴纪表示。 据新华社

“码”上检查更便利！
各地规范涉企行政检查出“新招”展“实效”


